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■ 王蕾(左）在给患者做手术

■ 王蕾以功能全面恢复为导向，
为患者找到最适合的整体治疗方案

王蕾 男，医学博士、教授、博士
生导师、博士后合作导师，上海交通
大学医学院附属瑞金医院运动医学
中心主任、骨科副主任、党支部书
记。长期聚焦肩关节损伤的诊疗，
经过30余年不断积累、探索，开展肩
袖修复、肩关节盂唇固定、关节假体
的置换等多种新型肩关节损伤诊疗
技术，累计总手术量逾2万例，其中
微创手术占比超过80%，功能康复
优良率超过95%。

担任上海医学会运动医疗分会
主任委员等多个学术职务。获得
2023年上海“医务工匠”称号。主持
国家级、省部级课题十余项；获得“华
夏医学科技奖二等奖”“中国中西医结
合科学技术奖三等奖”“上海医学科技
奖一等奖”“上海中西医结合科学技术
奖一等奖”等多项奖励与荣誉。
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1.您是什么时候决定当医生的？
我的父母是老师，我的叔叔是医

生，所以从小我就对医学有一点接触
和了解，但当时并没有萌生强烈的学
医愿望。等我要考大学的时候，因为
学习成绩不错，家里人都觉得学医挺
适合我的，我就顺理成章填报了医学
院。我从小动手能力就很强，读了医
学后觉得外科比较适合我。后来我到
了上海继续读研究生，如愿成为了一
名外科医生。

2.一个好医生应该有什么追求？
瑞金医院的院训是“广博慈爱，追

求卓越”，这句话很好地概括了我心目
中好医生的标准。医生首先要善良，
对患者怀着爱心、热心和真心。每个
患者都是不一样的个体，一个好医生，
一定会站在患者的角度为他考虑最合
适的治疗方案，同时要不断精进自己
的技术，在不完美中追求完美。

我从读书到入行的这些年，印象
最深的就是我国知名骨科专家叶衍庆
教授说过的几句话，他认为医生首先
要学好英语，这样获得最前沿知识的渠
道就打开了；其次要踏踏实实提升技
术，造福患者；第三是要多与患者多交
流。当现有技术无法解决所有问题时，
充分沟通会带给患者不一样的感受。

3.在临床治疗工作中如何有效跟
患者沟通？

“优秀的医生治疗疾病，伟大的医
生治疗患者”。在骨科手术中，无论技
术发展多快、医生水平多高，总是不可
避免地存在这个问题：为什么手术效
果和预期不一样？由于医学的专业性
和局限性，患者往往无法清楚认识疾
病、并发症或术后状态，但是他们的期
望值可能是一个极高的水平。所以我
们应该多与患者沟通，去了解他们的
想法，把我们所能采取的治疗措施、现
有的医疗水平传达清楚。帮助患者选
择现实中真正需要的治疗方式，才能
达到最好的治疗效果。

“有难题，找王蕾。”上海交通大学医学院

附属瑞金医院运动医学中心王蕾教授的名字

一直是一个令人放心的标签。聚焦肩关节损

伤的诊疗30余年，通过不断积累、探索研究，

王蕾已是业内知名的肩关节治疗高手，受益患

者中不仅有百岁老人、专业运动员，更有重返

赛场的奥运冠军。

“很多患者想当然地认为手术做好了，肢

体就会恢复到没受伤前的功能。现实却并非

如此。”王蕾说，一定是以功能全面恢复为导

向，为患者找到最适合的整体治疗方案。从医

生涯中，他也常常会面临一些“选择题”。

方案选择，开还是不开？

48岁的石先生（化名）找到王蕾的时候，肩
膀抬不起来，整个人十分沮丧。其实，他因

骨折已在外院做过手术。由于钉钢板后肱

骨头坏死，肩关节活动受限，连肩部的重要

肌腱——肩袖都缺损了。“王医生，我的肩还能

好吗？”石先生喜欢运动，尤其热衷于游泳，他

去过多家医院，专家的诊疗意见也很多，做了

一些康复效果不理想。

王蕾很理解他的心情，作为同样热爱运动

的骨科大夫，他希望把患者治好，更希望他们

回归爱好。王蕾告诉他：有两种方案，要么把

钢板拿掉，观察功能，但是恢复的可能性不大；

要么做反肩关节置换手术。手术做完后，功能

会有部分改善，但是能否完全康复，任何一个

医生都不能打包票。

石先生对王蕾高度信任，一定要做手

术。“经过仔细检查和交流，我评估患者的三

角肌完好，肩胛骨的骨性结构完整，做完手术

应该可以恢复个七八成。”在王蕾和患者的共

同努力下，手术很成功。幸运的是，术后石先

生果然恢复得很好，再次回归泳池。

要不要开刀？能恢复到什么程度？这是

患者在门诊常问的问题。王蕾坦言，过去，医

生只要做好一台完美的手术，治疗就结束了，

至于患者后期恢复如何、能否回到原来的功

能，并未进行深入随访。但是这些年，治疗理

念与方式有了巨大变化——从结构重建过渡

到功能重建。

王蕾带领团队创立多种肩关节损伤整体

治疗方法，将创伤修复与运动医学相结合，实

现“骨与软组织一体化精准修复”，帮助肩关节

损伤患者从“临床症状缓解”走向“早期功能康

复”。他最大的愿望就是让患者在瑞金医院得

到全方位治疗。

这种理念不仅贯穿于治疗的全过程，同时

体现在前期手术方案的设计上。“从骨骼到肌

肉，从血管到肌腱，从筋膜到韧带，从外形到功

能，都要整体考虑，患者才会少走很多弯路。”

王蕾说。

是否需要手术治疗，王蕾也有自己的标

准。结合患者的功能需求，无需手术的患者，

他会推荐对方进行相应的保守治疗。

越做越专，好还是不好？

王蕾从创伤骨科起步，“跨界”转型成为运

动医学肩关节治疗领域的专家。作为上海市

运动促进健康专家委员会副主任委员，他还长

期参与专业运动员医疗保障，为上百位国家队

运动员提供医疗保障服务，使多位优秀运动员

重返赛场。

近年来，随着全民健身运动的开展和人口

老龄化，肩肘疾病也越来越多地困扰着普通群

众。他的患者非常多，常常是病友或同行推荐

而来。但不管是谁，王蕾总是保持一样的态

度，说话耐心细致，即便三分钟就可以做出的

判断，他也会尽量放慢语速，把可行方案和预

后讲透彻。有的患者听他给出的2种、甚至3

种方案后会回家权衡，但是要不了多少时间，

又会再次踏入王蕾的门诊，坚定地说：“王主

任，我回来了，决定找您开刀。”

他也常会遇到这样的患者，认为自己得了

肩周炎，肩膀痛得不行，锻炼效果也不好。痛

了多久？患者答，好些年了。王蕾笑笑，告诉

患者，你这肩痛，多半不是肩周炎。你怎么就

给自己诊断了呢？

老百姓认为肩痛就是肩周炎，实际上，肩

痛里有40%是肩袖损伤。肩周炎是自限性疾

病，疾病有发展趋势，一般过了两年，就没那么

疼了；但肩袖损伤却不一样，它对患者的生活

影响非常大，肩膀疼痛，无法抬手，尤其是夜

间，会疼得难以入睡。

在王蕾看来，治疗方案要跟患者的需求所

匹配，患者才会满意。“有的患者只要在家做家

务，有的患者要打球，方案肯定是有差异的。”

王蕾还记得，一位肩袖撕裂而手术成功的老太

太，术后半年完全恢复，十年病痛消除了，她特

别激动，亲手为王蕾织了一条围巾当作礼物。

王蕾是国内最早掌握肩关节疾病的终极

方案——反肩关节置换技术的专家之一。他

建立了骨科创伤、肩关节镜、膝关节镜、运动损

伤康复等多个亚专业团队，全面开展基础研究

与临床工作。

一个医生，病越看越细，是否会局限了医

生的职业发展呢？王蕾笑说，从头到脚都能

开刀的医生，放在现在恐怕很难成为一个顶

尖的医生了。亚专业的发展是必然趋势，在

某个领域深耕，才会掌握规律，提升诊疗能

力，并引领医学发展，这个过程中注定了要放

弃一些东西。

医者困惑，为还是不为？

医学技术的进步，让外科手术一次次突破

年龄的极限。给百岁老人动手术已不是什么

新鲜事。但在王蕾看来，医生不能为了“挑战”

而“挑战”，一定是建立在患者本位上来决定治

疗方案的。

106岁的尤老太因摔倒而导致左侧股骨下

段骨折。王蕾综合评估认为，尤老太虽然身体

基础条件不佳，但如果保守治疗，老人要长期

卧床，褥疮、深静脉栓塞等一系列并发症无法

避免，可能会危及生命。“我告诉患者儿子，年

龄不是绝对禁忌，医生和你各承担50%风险，

老太太可能生活状态就能改善了。现在，加速

康复外科（    ）模式已经在全世界范围内运
用，术后早期便开始积极采取功能锻炼，能促

进骨折后肢体功能康复。”

患者儿子本身也已是高龄老人，但是面对

王蕾真诚的意见，他马上同意了手术。术后2

天，尤老太在ICU已经可以和医生及家属进行

语言交流；术后5天，在康复师的辅助下，开始

进行床上的肢体被动活动锻炼；术后2周，她

可以自行在床边坐起，精神状态良好。

当然，当医生越久，王蕾也越意识到，不

是一个完美的手术就能解决所有问题。不仅

需要技术过硬，同时还要学当心理学家、社会

学家，洞悉社会百态，了解人性本质。比如，

有一位患者明明手术很成功，术后各种影像

学检查也显示良好，但患者自己却始终觉得

不满意。

“有的患者更多的问题是其实是心病，尚

没有调整好最佳状态迎接手术。而我也悟

出了一些道理，优秀的医生，应该有所

为，有所不为，患者才能最大获益。”


